

La Revue Canadienne publie un Album littéraire et musical, paraissant tous les mois, par livraisons de 32 pages de matières littéraires et 4 pages de musique. Les douze livraisons de l'année contiennent matière de 10 volumes ordinaires.

ON S'ABONNE :

A Montreal, AUX BUREAUX No. 15, RUE ST. VINCENT.
A Quebec, CHEZ M. F. X. JULIEN, MAISON DE LA CORPORATION.

La Revue Canadienne

DU MONDE POLITIQUE, RELIGIEUX, LITTÉRAIRE, INDUSTRIEL, ET COMMERCIAL.

LOUIS. O. LE TOURNEUX, RÉDACTEUR EN CHEF.

PARAISANT LES Mardi et Vendredi

CONDITIONS D'ABONNEMENT. (Payable d'avance.)

Table with subscription rates: Abonnement au Journal semi-hebdomadaire seul, \$1; Abonnement à l'Album Manuel, Littéraire et Musical, \$1; Aux deux publications réunies, \$1 1/2; Tout instituteur s'abonnant et payant l'année entière, moitié prix que ci-dessus.

Éducation.

Industrie

Progrès.

CHAMBRES FRANÇAISES.

CHAMBRE DES DÉPUTÉS.—SEANCE DES 7 ET 8 FEVRIER.

DÉBAT SUR LES BANQUETS RÉFORMISTES.

(Suite et fin.)

Lorsque S. M. est là, devant nous, parlant un langage essentiellement personnel, lorsqu'elle nous entretient dans un langage presque intime de ses douleurs, des services qu'elle a rendus au pays, et qu'à l'instant même, changeant de thème, elle exprime une censure, un blâme en face... que devient la fiction? et doit-elle opprimer ceux qui veulent qu'on la respecte? Vous reprochiez à vos prédécesseurs de ne pas couvrir suffisamment la couronne; vous êtes bien plus coupables; ce n'est pas même votre politique que vous abritez derrière elle en l'autorisant à parler d'une pensée immuable, directe, invariable; vous allez plus loin, et derrière la couronne vous abritez imprudemment jusqu'à vos passions politiques. (Applaudissements.)

obtenir? Pouvions-nous oublier que, dans cette enceinte, toutes nos tentatives pour en obtenir avaient complètement échoué? Nous savions bien qu'en certaines circonstances, un grand nombre d'entre vous se proclamaient partisans des réformes, mais nous savions aussi que leurs volontés cédaient bien facilement aux désirs ou aux menées des ministres; nous savions aussi que les hommes qui étaient arrivés au pouvoir, tout palpitants encore de la coalition, en recevant une amnistie qu'ils ont subie, devaient systématiquement s'opposer à toutes les idées de réforme.



LA REVUE CANADIENNE

MONTREAL, 24 MARS 1848.

PARLEMENT PROVINCIAL. CHAMBRE D'ASSEMBLÉE.

LUNDI, 20 mars, 1848.

La chambre s'est occupée pendant quelques heures des affaires de routine et d'avis de motions. Pour la mille et unième fois M. Sherwood presse M. Drummond d'informer la chambre définitivement du jour où les ministres ont intention de proroger le parlement.

mille louis et n'aurait reçu aucun profit, si ce n'est celui d'un changement de ministère, changement tout-à-fait satisfaisant, excepté sous le rapport du nombre. Le cabinet est maintenant trop nombreux; sept ou huit ministres responsables seraient suffisants pour une province comme le Canada? Il pense même que cinq suffiraient. Combien l'Angleterre en a-t-elle pour conduire les affaires de ses possessions étendues? Treize—et ici, dans ce petit pays et cette population limitée, on en a déjà onze et on pense à en mettre douze. C'est inutile. Moins il y a de ministres, plus la responsabilité est directe. Il s'oppose aussi à quelques unes des nominations. A-t-on jamais vu un ministre du cabinet parcourir le pays pour l'inspection des canaux et des chemins? Il regarde cet emploi comme tout-à-fait incompatible avec les fonctions d'un membre du cabinet. Toute l'administration est tenue responsable des actes de chacun de ses membres; il tient tous les honneurs de l'autre côté responsables des actes de l'hon. représentant de Mégantic même avant leur entrée au ministère, dont ils ont fait partie et c'est là le vrai principe du gouvernement responsable. Les Commissaires des Travaux Publics seraient donc responsables des actes de leurs collègues; mais si l'un de ces messieurs, ce qui peut arriver, est occupé à faire l'inspection du canal Welland et l'autre à Gaspé, ils seraient ignorants de ce que font leurs collègues, et ne pourraient s'acquitter du devoir, qu'ils sont appelés à remplir. Au lieu d'avoir le contrôle de ces immenses sommes de l'argent public, ils doivent être administrateurs et non pas officiers exécutifs, lesquels doivent avoir le contrôle sur eux. Mais il y a encore une objection à faire contre une autre, des nominations ministérielles. Il avait censuré l'autre administration pour la nomination de l'hon. M. McGill, vu que ce monsieur était président de la Banque de Montréal, comment donc pourrait-il passer sous silence celle de M. Vigor à la place de receveur-général, quand il considère que ce monsieur est lié à la Banque du Peuple. Il n'est pas bien d'avoir fait cette nomination. Il se tient là, dans l'enceinte parlementaire, comme un membre indépendant pour protéger le peuple; et il affirme qu'aucun homme engagé dans le commerce ne doit faire partie ni d'un Cabinet Whig, ni d'un Tory. Il y a de grandes raisons de craindre que des profits de la caisse publique s'écoulent dans les caisses privées; non pas qu'il veuille attaquer la probité d'aucun membre de l'administration, mais ils doivent être tous, "comme la femme de César, au-dessus du soupçon." Il n'y a pas d'exemple dans le Cabinet Anglais d'un membre au pouvoir et en même temps engagé dans le commerce. Au contraire on a l'exemple du gouverneur Thompson qui a laissé toutes ses affaires commerciales en Russie, dans les Indes et ailleurs dès qu'il est devenu l'employé du gouvernement. Il a exprimé ses opinions franchement, et il le fera toujours qu'elles soient contre ses ennemis ou ses amis. Ceux-là sont les meilleurs amis de l'administration qui l'avertissent, avant qu'il soit trop tard, qu'elle est dans l'erreur. Dans l'état présent du gouvernement responsable il désire établir des précédents et des principes pour guider la chambre et qui seraient applicables à toutes les administrations. Il n'approuvera jamais les vues d'un ministère quand il les croira mauvaises; non pas que le cabinet actuel ne possède pas sa confiance mais seulement il ne concourt pas dans le dessein de laisser la immédiatement les affaires du pays. Il espère que la chambre donnera son opinion dans le même sens.

L'hon. membre, (non le Glorious Old Norfolk) croit qu'il n'est pas juste de proposer à la chambre de voter sur cette motion; mais s'il n'est pas juste de voter, n'est-il pas aussi injuste à l'hon. membre de faire des discours qui doivent circuler par le pays, prouvant que les ministres ont tort dans la conduite qu'ils adoptent? L'hon. membre pour Norfolk (not Glorious) est comme un homme dans un bateau, il rame d'un côté et regarde de l'autre. Lui (colonel Gagy) il ne peut qu'exprimer son opinion sur le nombre excessif du cabinet. Du temps de Pitt, dix membres étaient regardés comme suffisants pour la Grande-Bretagne, sur les domaines de laquelle le soleil ne se couche jamais. Fox n'en avait que onze, bien que le présent cabinet anglais ait augmenté son nombre jusqu'à seize. Il pense que pour conduire les affaires du Canada, le cabinet se trouve sans nécessité trop nombreux, spécialement pour un ministère réformiste et un parti réformiste. Il considère l'objection contre l'entrée des solliciteurs généraux au cabinet comme très importante; et celle contre les commissaires des travaux publics n'est pas moins grande. Ils seraient juges dans leurs propres causes, ils siègeraient en jugement sur leurs propres actes. Ils sont élevés au-dessus de la responsabilité qu'ils doivent au peuple. L'hon. membre dit que pendant que l'avis légal de l'administration était occupé aux affaires comme membre du cabinet, il devait négliger celles de son emploi, qui en mêmes temps doivent être faites par un député. S'il était bien d'accroître le cabinet jusqu'à douze, pourquoi ne le serait-il pas de l'accroître jusqu'à vingt-quatre? Pourquoi toute la majorité ne se forme-t-elle pas en ministres du cabinet? Il a entendu dire qu'il est douteux si la chambre est compétente en cette question. La chambre en a le droit, son intervention doit avoir un grand poids. Il concourt avec l'hon. membre pour Norfolk, en ce qu'il n'est pas expédient de proroger la chambre si tôt. Il y a grand nombre de mesures qui requièrent une attention immédiate; lui-même aurait des mesures à soumettre, qu'il se voit forcé de remettre à une autre session. Des bills pour railroads, pour la réforme dans l'administration de la justice dont la nécessité est pressante, et plusieurs bills qui, en somme, sont d'une grande importance pour le pays. Il s'oppose à la prorogation du parlement en espérant que la chambre l'empêchera.

QUESTION DES SUBSIDES.

Ici commence le débat les plus intéressants de la session présente, chaque membre prend la dessus occasion de faire connaître ses vues sur la politique présente et future. Nous tâcherons d'être correct dans l'analyse étendue que nous donnons de la plupart des discours.

Voici le discours de l'hon. M. La Terrière :

Etouffé des charges déclamatoires, de cette mitraille parlementaire dont on nous fait trembler sans pitié depuis deux heures, j'avoue que je n'ai pas l'audace qu'il me faudrait avoir pour faire face à un tel tintamarre de paroles. Mais enfin, j'ai un devoir à remplir. Si j'ai bien compris cette motion, que propose-t-on à la majorité de cette chambre? rien moins qu'une déclaration de non-confiance contre le ministère actuel. C'est un piège? voyez de quelle part il nous est tendu? c'est à ne s'y pas méprendre; c'est nous proposer de renverser aujourd'hui les hommes que nous avons élevés hier! On a dit, et ceux qui soutiennent cette formidable motion disent qu'il y a trop d'avocats dans le conseil exécutif tel qu'il vient d'être constitué; que cet arrangement est des plus dangereux. On aurait dû nous dire au contraire qu'il y en a trop dans cette chambre. Ces messieurs, par leurs sophismes, leur stratagème d'état et, conséquemment leurs moyens insidieux, embrouillent les choses les plus simples, les plus claires; finissent par ne plus se comprendre eux-mêmes; personifiant ainsi la confusion de toutes les idées, de toutes les langues. Nous, simples campagnards, qui n'avons que des raisons toutes potées à leur donner, jugez, M. l'orateur, quelle doit être notre embarras en leur présence? Heureusement l'opinion publique vient à notre secours. La presse excepté le Herald et le Courier, a approuvé et félicité le pays du changement qui vient de s'opérer dans l'organisation au grand complet d'un nouveau ministère. Les précédents des hommes appelés au pouvoir pour manœuvrer le vaisseau de l'état, sont des garanties d'un meilleur avenir, il faut l'espérer!